
 
UN APERCU DU PROGRAMME 2024  

 

-13 janvier, ateliers jeux sur le numérique (voir plus bas) et le plastique 
pour vous aider à mieux maîtriser vos usages, 

-29 février,  projection du film  La Belle Verte   

-11 avril à 20h salle Vauban, projection du film  La Fresque de l’Eau en 
lien avec nos préoccupations. 

-28 et 29 octobre, 5e édition de notre Evènement annuel (forum, salon, 
ateliers, visite de sites) à l'instar des années passées. 

-18 avril, notre Assemblée Générale. 

  En plus,                           

- Création d’un nouveau groupe de Travail sur l'Eau 

- Des ateliers enfants dans le cadre d'activités périscolaires 

   Et toujours, 

Þ Notre participation à la Commission Consultative Citoyenne, 
Þ Le nouveau Débat Public Eolien sur l'ensemble des façades maritimes 

françaises, 
Þ l'Optimisation du Schéma Directeur Cyclable et la mobilité douce, 
Þ l'Utilisation de l'Energie Solaire ... 

 

Notez sur vos agendas et n’hésitez pas à venir nous aider à organiser ces différentes 
rencontres ou à participer à nos groupes de travail. 



ET AUSSI, UN PETIT COUP D’ŒIL DANS LE RETROVISEUR 
Qu’avons-nous fait ? 

 
 
 
 

- Saviez-vous que nous avons contribué à changer la zone d'implantation du 
parc éolien au large d'Oléron en proposant de la repousser hors du Parc Naturel 
Marin à 40 kms des côtes d'Oléron? 
Nous avons aussi demandé à l'Etat des engagements en termes de préservation 
de la biodiversité, du maintien de la pêche et du recyclage lors du 
démantèlement. 
Ce parc sera de 1GW qui sera complété par un 2e parc de la même puissance 
et il pourrait produire de l'ordre de 3,5TWh/an soit l'équivalent de la 
consommation de 1 600 000habitants.. 
   
- Saviez-vous que nous avons fait des propositions d'amélioration au Schéma 
Directeur Cyclable programmé par la CDC en signant une position commune 
avec l'APSL, Action Environnement et les AIR? 
 
- Saviez-vous que nous avons œuvré pour la modification simplifiée du PLUI qui 
a été votée en Octobre 2023 pour enlever l'obligation d'encastrement des 
panneaux solaires et encourager leur déploiement, dans le respect d' une 
bonne intégration sur le bâtiment et dans l'environnement ? 
Cette nouvelle politique d'urbanisme du territoire permettra d'exploiter 
l'ensoleillement exceptionnel de l'ile de Ré en s'inscrivant dans un double 
objectif d'engagement dans la transition énergétique et d'aménagement 
durable de l'ile.  
Et nous avons, avec des adhérents du Bois-Plage, obtenu le lancement d'un 
cadastre solaire dans le cadre de l'utilisation du budget participatif de la 
commune 
 
- Saviez-vous que nous avons réalisé un premier Salon de la Mobilité pour notre 
Evènement annuel de 2021 pour inciter à la mobilité douce sur l'île de Ré ? La 
CDC a depuis cette année, lancé une Fête de la Mobilité qui deviendra 
annuelle ? 
En 2023, notre évènement Forum Energie Habitat a rencontré une grande 
satisfaction de tous les participants avec une vingtaine de stands d'artisans, 
des conférences et des tables rondes d'experts et un Quizz dont le prix était 
un diagnostic énergétique gratuit d'un logement sur l'Ile de Ré offert par la CDC. 



C'est son Président, Lionel Quillet qui en a clôturé notre journée avec une 
conférence sur la politique du logement. 
 
 
   Sur notre territoire  
 
 
 

- L’association « les Volets Ouverts » nous informe  
 

• L'association « les Volets Ouverts – Ile de Ré» qui agit pour favoriser le 
logement à l'année sur l'Ile de Ré en s'appuyant sur l'entraide et la 
solidarité organise jeudi 15 février prochain , salle des Oyats au Bois-
Plage à 18H30 une réunion publique au cours de laquelle seront abordés 
divers sujets juridiques et financiers susceptibles de convaincre les 
résidents permanents possédant un autre bien de le louer à l'année. 

Au programme, l'intervention d'un propriétaire bailleur, d'un notaire et d'un 
agent immobilier ainsi que de la CDC 

RÉ AVENIR dont l'action pour la rénovation énergétique des bâtiments sur 
notre territoire constitue un objectif essentiel, n'a pas vocation à entrer dans le 
débat sur la politique du logement sur l'Ile de Ré. 

Toutefois, nous pouvons utilement apporter notre expérience et notre 
engagement sur la dimension énergétique nécessairement attachée à la 
politique du logement. 

- Coopérative citoyenne pour les Eoliennes à Andilly 
 
Les éléments constituant la première éolienne du parc éolien citoyen d’Andilly 
[1] les-Marais ont été livrés sur site la semaine dernière avec beaucoup 
d’enthousiasme de la part des citoyens. Acheminées depuis le Grand Port 
Maritime de La Rochelle, les deux dernières éoliennes feront l’objet de convois 
exceptionnels, ce mardi 16 et mardi 23 janvier 2024 
  
Le parc éolien d’Andilly-les-Marais : un projet citoyen avant tout.  Initié en 
2017 par la municipalité, le parc éolien d’Andilly-Les-Marais (PEAM) a été 
développé par la COOPEC, société citoyenne locale, VALOREM, acteur français 



et indépendant dans les énergies renouvelables et TERRA ENERGIES, le fonds 
d’investissement de la région Nouvelle [1] Aquitaine. Une installation inédite en 
Charente-Maritime qui s’inscrit dans une démarche politique, économique et 
sociale de réappropriation de l’énergie par les citoyens. En effet, l’implication 
des citoyens et des acteurs locaux en font sa particularité. Les 320 sociétaires de 
la COOPEC ont souhaité participer activement à la transition énergétique de leur 
territoire et ont investi notamment une partie de leurs économies dans ce 
projet d’envergure, à l’échelle d’une commune de 2 300 habitants.  
  
 
Si vous voulez en savoir plus sur cette belle entreprise : COOPEC, coopérative 
d'énergies citoyennes et renouvelables 
 
 
 

 
 
 

- En mer : l’Outil mis à dispo par la CNDP pour devenir nos 

préférences pour les localisations des parcs éoliens en mer  

Le débat public animé par la CNDP (Commission Nationale du Débat Public) 

sur l’éolien en mer propose au public de s’exprimer sur la localisation des 

https://coopec.fr/
https://coopec.fr/


potentiels parcs. Un outil numérique réalisé par la Chaire Maritime de 

l’université de Nantes vous permet, en une quinzaine de minutes et sans 

connaissance particulière, d’exprimer vos « préférences spatiales » concernant 

leur localisation le long des côtes françaises de l’hexagone. 

Accessible sur le site « la mer en débat » :  

 

https://www.energiesdelamer.eu/2024/01/25/le-debat-public-sur-la-mer-

met-a-disposition-du-public-un-nouvel-outil-pour-definir-les-preferences-

de-localisation-des-potentiels-parcs-eoliens-en-mer/ 

 
    NOTE DE LECTURE 
 
 
 
« LA GUERRE DES MÉTAUX RARES, La face cachée de la transition 

énergétique et numérique » 
 

 

 



 
 
 
L’auteur : GUILLAUME PITON, journaliste et chercheur associé à l’IRIS (Institut 
de Recherche Internationales et Stratégiques) 
Préface : Hubert Védrine, ancien ministre des Affaires Étrangères 
 
Date de publication : septembre 2023 (Édition augmentée d’une précédente 
publication en 2018, incluant à ce titre, les enseignements des crises Covid et du 
conflit en Ukraine. Récompensé « Meilleur livre d’économie » en 2018. 
Sources de l’auteur : Six années d’enquêtes dans le monde entier et de 
nombreuses sources bibliographiques scientifiques et économiques, détaillées 
en annexes. 
Éditeur : Les Liens qui Libèrent ; en version poche, 9,90 € TTC. 
 
Par une approche géopolitique vivante, adossée à des réalités factuelles 
incontestables, Guillaume Piton nous livre ici, à rebours des discours dominants 
une « contre-histoire » de la transition énergétique. Il démontre combien 
notre impératif affranchissement des énergies fossiles a pour contrepartie une 
nouvelle dépendance ; en l’occurrence, aux métaux rares. 
 
Soulignons que les « métaux rares » traités ici par l’auteur, ne se limitent pas 
aux « terres rares », mais à tous les métaux autrement désignés « critiques », 
dont les stratégies de décarbonisation entraînent dans les 20 ans à venir une 
demande exponentielle … comme le sera la demande en énergie nécessaire 
pour les extraire et raffiner. 
À titre d’exemple, l’extrait ci-dessous des annexes de l’ouvrage, compare les 
kilos de matériaux par MW de différents systèmes de production d’énergie 
(Source IEA 2023) 
 



-  
 
La liste ci-après des chapitres de l’ouvrage nous renseigne bien sur l’approche 
géopolitique du sujet par l’auteur : 
 

- La malédiction des métaux rares.  
- La part d’ombre des technologies vertes et numériques.  
- La pollution délocalisée.  
- L’occident sous embargo.  
- Main basse sur les hautes technologies.  
- Le jour où la Chine a devancé l’Occident.  
- La course aux missiles intelligents.  
- Extension du domaine de la mine.  
- La fin des derniers sanctuaires. 
- Épilogue. 

 
L’approche est bien évidemment mondiale, au milieu de laquelle l’auteur 
consacre plusieurs pages éclairantes à la « Saga » de Rhône-Poulenc à La 
Rochelle. 
Le diagnostic est aussi lucide que lourd d’inquiétudes sur les tensions auxquelles 
s’attendre pour relever le défi d’une économie mondiale décarbonée. Difficile 
ici, de ne pas y voir la faute, en Occident, d’avoir si longtemps ignoré l’alerte du 
rapport du MIT au Club de Rome « The limits to growth » … C’était en 1972. 
 
L’auteur s’efforce de ne pas conclure sur une note trop pessimiste. Ainsi écrit-il 
dans son épilogue, quelques lignes que ne contredirait pas Ré - Avenir : 



« Les consommateurs, eux, sont capables de davantage encore (que les industriels) à travers 
leurs comportements. La prise de conscience est déjà bien réelle : chacun de nous admet la 
nécessité de limiter sa consommation de produits électroniques programmés pour être 
rapidement obsolètes, d’éco-concevoir des biens afin d’en faciliter le recyclage, de limiter le 
gaspillage, de privilégier les circuits courts, d’orienter le savoir vers l’économie de ressources …  
Sans vouloir faire rimer sobriété avec décroissance, la meilleure énergie reste celle que nous ne 
consommons pas. 
Saurons-nous puiser en nous l’antidote aux métaux rares ? » 
 
À lire, instructif, documenté, passionnant ! 
         JD 
                                      
 COURRIER DES ADHERENTS  
 
 
Je tiens à remercier l'asso qui a sérieusement participé à la finalisation de mon projet, vieux de 
18 mois, d'installation de panneaux photovoltaïques sur un pan de mon toit idéalement 
éligible.  
Après quelques péripéties peu encourageantes, la décision de la CDC en octobre et 
l'organisation du salon de l'habitat m'a permis de prendre contact avec l'entreprise ALLAIRE du 
temps qui vient de m'installer en un jour et demi, avec le plus grand soin, mes chers panneaux, 
immédiatement fonctionnels.  
J'ai choisi la revente totale de la production mais ce sera de l'autoconsommation dans un 
premier temps, en attendant l'installation du compteur adéquate. 
Amusant, en plein hiver, de recevoir cette électricité du ciel, un beau cadeau de Noël.  
Bonne fin d'année et meilleurs vœux pour 2024.         JH 
 
 
 
 


